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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 

ЗНЕРГОМАШЙНОСТРОЙТЕЛЬНОга 
ФАКУЛЬТЕТА 

ПОСТОЙНО отметив 100-летие со дня ролсдепия Владнми-. 
' ' ^ р а Ильича Леинна, кол-тектив энергомашинрстроитель-

ного факультета продолл:ает выполнять свои обязательства 
юбилейного года. Наряду с этим воодушевленные новым тру
довым подъемом всего парода в связи с предстоящим в мар
те 1971 года XXIV съездом КПСС преподаватели, научные 
сотрудники и нпжеперно-техннческнс работники факультета 
приняли на себя дополнительные предсъездовские обязатель
ства. 

По учебной работе. Подготовить к изданию одну моногра
фию (кафедра теплоэнергетических установок). Подготовить 
6 учебно-методических поеоби!! и создать 4 учебных стенда. 
Этой работой охвачены коллективы почти всех выпускаю
щих кафедр факультета. Кафедра компрессоростроеиия при
няла па себя обязательство разработать к съезду новый 
учебный п.тан специальности. 

По научно-исследовательской работе. Коллективы кафедр 
турбиностроения, гидромашин и теплоэнергетических устапо
вок решили досрочно закончить 3 хоздоговорных темы. Ка
федры ДВС и турбиностроения обя:!ались подготовить к за
щите одну кандидатскую и одну докторскую диссертации. 
Кроме того, кафедры ДВС, компрессоростроения и теплоэнер
гетических установок подготовят к печати рукописи 7 науч
ных статей и подадут в патентный отдел института 9 заявок 
на изобретения. 

В области воспитательной работы все выпускающие ка
федры факультета проведут встречу своих студентов со сту
дентами, проходившими практику или входившими в состав 
строительных отрядов за границей. 

В, ИАЛИНИН. председатель профбюро ЗнМФ 

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома п профкома ордена 
Ленина Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина 

„ „„ ,п1лпч 11 « чл г 1ПТП !! Выходит с 22 апреля 1926 г. 
ЛЬ 32 (21С9) Понедельник, 19 октября 1970 г. ц^^д 2 коп. 
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ЛЕНИНСКИЙ ЗАЧЕТ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

В комитете 
ВЛКСМ 

д о с т о я л о с ь очередное заее-
^^ дапие бюро комитета ком

сомола института. На повестке 
дня — отчет воснно патрио'шчс-
ского сектора, утверждение пла
нов секторов комитета на 1970/71 
учебиый гол и разное — те
кущая информация. 

По первому вопросу бюро за
слушало доклад ответственного 34 
воеино-патриотическин сектор 
члена комитета ВЛКСМ А. Яро-
ше<11ко, 

В прениях выступали Д. П. 
Журавлев, председатель инсти
тутского комитета ДОСААФ, 
В. М, Белаи, секретарь комитета 
ВЛКСМ по идеологической работе 
10. Вилунас, 0. Сперапский, пред
седатель ревизионной комиссии 
комитета ВЛКСМ. 

В выступлениях отмечалось, 
что наряду с успехами имелись и 
недостатки: не было долясной свя

зи с факультетскими секторами, 
практически отсутствовала связь 
со спортсектором и т. д. Работа 
сектора признана удовлетвори
тельной. 

По второму вопросу. Были ут
верждены планы работы секторов 
комитета комсомола па 1970/71 
учебный год. 

Бюро комитета комсомола дало 
рекомендацию для вступления в 
кандидаты КПСС студенту ММФ 
В. Подгорному. 

Утвержден график работы ком
сомольцев по озелеиеипю терри
тории ЛНП с 1о по 30 октября 
1970 года. 

Е. МОРОЗОВА, 
секретарь бюро ВЛКСМ ИЭФ 

П СООТВЕТСТВИИ с постапов-
*-* лением ЦК ВЛКСМ «О за

дачах комсомольских организаций 
по достойной встрече XXIV съез
да КПСС» во всех комсомольских 
организациях в период с августа 
1970 года по март 1971 1-ола 
должен быть проведен Ленпискпи 
зачет. Для каждой комсомольской 
организации Всесоюзный Ленин
ский зачет должен стать отчетом 
о трудовом вкладе в честь съез
да партии, о выполнении ленип-
ского завета «учиться комму
низму». 

Но прежде чем перейти к во-
• просу о порядке проведения Ле
нинского зачета в этом году и о 
наших задачах, хотелось бы 
вкратце напомнить о некоторых 
итогах проведения Ленпиского за
чета к 100-летню со дни рожде
ния В. И. Ленина, его положи
тельных моментах н минусах. 

Лепипский зачет проходил в 
три этапа с февраля 1969 года 
по апрель 1970 года. Наличие 
значительного времени (больше 
года) позволило тогда более осно
вательно подготовиться и прове
сти Лепииский зачет. В общей 
сложности в Ленинском зачете 
приняли участие около 9 тысяч 
комсомольцев нашего института, 
пз них 6785 человек принимали 
личные социалистические обяза
тельства. Кроме того, было при
нято 403 групповых обязатель
ства. 8752 комсомольца по.тучили 
Ленинский зачет. 217 человек не 
получили зачета главным образом 
из-за невыполнения социалисти
ческих обязательств по учебе. 

В целом итоги Ленинского за
чета комитет комсомола, факуль
тетские комсомольские бюро оце-

инли как положительные. Прове
дение Ленинского зачета позво;т-
ло значительно активизировать 
работу факультетских и курсовых 
организаций, многих комсомоль
ских групп; принятие конкретпых 
соцобязательств по учебе, в обла
сти научно-исследовательской ра
боты (СНО, СКБ, конкуре студен
ческих работ по общественным 
нап'ам), по третьему, трудовому 
семестру также привело к значи
тельным положительным резуль
татам. 

Общий вывод после проведения 
Ленинского зачета заключался в 
том, что эта форма комсомольской 
работы себя оправдала, что необ
ходимо и в дальне11шем проводить 
общественную аттестацию каждо
го комсомольца, что это верный 
путь для выполнения важнейшей 
задачи, которая стоит перед ко
митетом ВЛКСМ и факультетски
ми комсомольскими бюро, — дой
ти в своей работе до каждой ком
сомольской группы, до каждого 
члена пашей комсомольской орга
низа цин. 

Так было принят-о решение о 
проведении ежегодно в нашей ор-
гаипзацип комсомольского зачета. 
Именно с этой целью в нашем 
институте была разработана кКом
сомольская зачетная книжка», 
где должна отражаться комсомоль
ская работа каждого студента за 
все годы его обучения в инсти
туте. 

Наряду с общей положительной 
оценкой Ленинского зачета мы 
должны отметить и те отрицатель
ные моменты в его организации и 
проведении, которые снижали его 
эффективность и которые не 
доллсны быть повторены в этом 

р е л и говорить об успеваемо-
сти студентов группы 

254-а физико-механического фа
культета, то надо иметь в виду 
ноллентив в целом: здесь все 
идут ровно, хорошо успевают, «̂» 
один Михаил Пивоваров — круг- < 
лый отличник. Дружба, взаимопо- \ 
мощь присущи ребятам. «Сильных 
физиков и сильных математиков», 
кан говорят студенты, в группе 
много. И, конечно, они всегда по
могут разобраться чуть отстаю
щему. 

А двое студентов, Юра Кричев-
сний и Слава Вальчук, в этом 
году работали с абитуриентами на 
курсах. 

То, что студенты коллективно 
работают, подтверждают лабора
торные занятия по физике. На 
этом снимке запечатлена группа 
ребят, которые заняты изучением . 
стационарного электрического по
ля методом электропроводящей 
бумаги. 

учебном году. 
Во-первых, необходимо отме

тить формализм в принятии со
циалистических обязательств сту
дентами. 

Во-вторых, ие во всех группах 
комсомольцы брали личные со
циалистические обязательства. 

В-третьих, к сожалению, в ря
де групп работа по проведению 
Ленинского зачета ограничивалась 
тем, что комсомольцы на первом 
организацнонцом этапе (фев
раль — апрель 1969 г.) приняли 
социалистические обязательства, а 
затем на третьем эстапе (фев-
ра;1ь — март 1970 г.) отчита
лись о их выполнении. 

Самый же основной, второй 
этап, когда надо было системати
чески работать над выполнением 
принятых соцобязательств, этот 
этап в значительной мере выпал 
из поля зрения некоторых фа
культетских и курсовых комсо
мольских орглш1заций. Все это 
также сншкало эффективность 
Ленинского зачета. 

При проведении Ленинского за
чета в этом учебном году следу
ет сделать все необходимое, что
бы избежать указанных недостат
ков. 

Как будет проходить Ленинский 
зачет? В соответствии с решени
ем комитета комсомола института 
ежегодно в нашей комсомольской 
организации будет проводиться 
Ленинский зачет в следующие 
этапы: 

I этап—организационный (при
нятие социа.чистаческих обяза
тельств) — сентябрь — октябрь 
теку1цего года; 

II этап — основной (выполне-
пне принятых социалистических 
обязательств) — ноябрь текуще
го года — август следующего; 

III этап — заключител ь н ы й 
(подведение итогов Ленинского 
зачета, общественная аттестация 
каждого комсомольца и принятие 
новых социалистических обяза
тельств) — сентябрь — октябрь 
следующего года. 
' Подведение итогов Лешшского 
зачета будет проводиться к 29 ок
тября, к годовщине комсомола. 

В этом учебном году навстречу 
XXIV съезду КПСС будут подве
дены итоги Ленинского зачета, 
каждый комсомолец отчитается 
перед своей организацией в вы
полнении принятых соцобяза
тельств. В выполнении социали
стических обязательств, раесчи-
таииых на больший срок (третий, 
трудовой семестр и т. д.), ком
сомольцы отчитаются в сентяб
ре — октябре 1971 года. 

Хорошо проведенный первый 
этал Ленинского зачета — -за
лог нашей успешной работы на
встречу съезду партии. 

Ю. ВИЛУНАС. 
секретарь комитета ВЛКСМ 
института по идеологиче

ской работе 



ПОЛИТЕХНИК 

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 

Внеучебная работа 

со студентами 
Партийный комитет института 

создан комиссии по проверке вне-
учебной работы на факультетах. 
Одну из этих комиссий возглав
ляла член нашей редколлегии 
И. Т. Ермолаева. Мы попросили 
ее рассказать на страницах «По
литехника» об зтой работе на ме
ханико-машиностроительном фа
культете, где осуществляла про
верку комиссия. 

Ниже мы публикуем статью 
И. Т. Ермолаевой. 

рНЕУЧКБНЛЯ идейно-воспи
тательная работа со студен

тами на механпко-машииострон-
тельном факультете является од
ним из важных разделов индиви
дуальных плаТюв нреподавателей, 
а , также кафедральных планов, 
предусматривающих мероприятий 
по идейно-воспитательной работе 
"со студентами. 

Осуществляется зта работа в 
разных формах: кураторская ра
бота; руководство студенческими 
научными обществами, проведе-
япе студенческих технических 
конференций, отбор наиболее со
держательных докладов и пред

ставление их на конкурс лучших 
студенческих работ; экскурсия со 
студентами на предприятия, уча
стие в работе научно-технических 
объединенных кафедральных се
минаров (особо следует отметить 
кафедру «Обработка металлов дао-
.•[ением» — 100-процентное уча
стие студентов старших курсов в 
работе объединенного семилара), 
посещение преподавателями ком
сомольских собраний, организа
ция различных стендов, отралса-
ющих жизнь факультета и ка
федр (по снецнальноетям). 

Особое внимание уделяется сту
дентам младших курсов, в част
ности нервого. Их знакомят со 
снециа.тьЕГостью и методикой са
мостоятельной работы; следят зз 
их текущей успеваемостью. На
пример, на кафедре «Технология 
машиностроения» текущую успе
ваемость студентов обсуждали И1 
курсовых производственных сове
щаниях, а также проводились со
вещания треугольников групп I 
курса. Используется одна из дей
ственных форм воспитательной 
работы со студентами — посеще

ние общежитий н выступление 
там с докладами. 

Отдельные преподаватели ак
тивно проводят воспитательную 
работу со студентами в общежи
тии. Например, преподаватель Лев 
Григорьевич Серлии неоднократно 
пролодил беседы в общежитии о 
музыке (Чайковский, Бетховен, 
классическая симфоническая му
зыка), преподаватель Валерий Ни
колаевич Смирнов проводил бе
седу в общежитии о специально
сти (с иллюстрациями), препода
ватель Всеволод Александрович 
Соболев беседовал со студентами 
IV курса (в общежитии) об ис-
пользов;и1ии вычислительной тех
ники в краностроении. Виктэр 
Григорьевич Подпоркин выс1упа1 
перед студентами III курса, ухо
дящими на практику на Киров
ский завод, в клубе им. И. И. Га
за, Лдольф Матвеевич Вульф про
читал доклад «Сов.ременная про
блема обрабатываемости новых 
сталей и сплавов»), а также по
делился со студентами своими 
впечатлениями от поездки в Бель
гию. Виктор Григорьеглп Подпор
кин рассказал студентам о поста
новке высшего образования в ГДР. 

К недостаткам идейно-воспита
тельной работы следует отнести 
отсутствие конкретных сроков вы-
нолнения меронриятий, предусмат
риваемых в индивидуальных пла
нах преподавателей. Например, 

обязате.тьство (кафедра «Техноло
гия машиностроения»): провести 
беседу со студентами-механиками 
в общежитии. Какую беседу? Срок 
проведения беседы? Ничего но 
сказано. Записанное в плане ока
залось «благим порывом», кото
рый выполнить не суждено. Или 
планом предусматриваются экс
курсии на ленинградские заводы. 
На какие заводы и в какие сро
ки - ^ в планах не указывается. 
К сожалению, этот недостаток в 
планировании внеучебной работы 
со студентами относится ко всей 
кафедрам. 

Как недостаток идейно-восии-
тательной работы следует отме
тить слабый контроль за выпол-
ненпем взятых обяз;,тельсгв по 
идейно-воспитательной работе со 
студентами. Вопрос идейно-воспи
тательной работы со студеитами 
не обсуждался ни на заседаниях 
у1|еного совета, ни на партсобра
ниях, ни па" кафе.1рах, ни п^ 
партгруппах (за небольшим ис
ключением). 

Нам хочется думать, что кол
лектив факультета устранит от
меченные недостат1;и в планиро
вании и учете идейно-воспита
тельной работы со студентами и 
тем самым повысит идейную убе
жденность и общественную ак
тивность студентов-мехавиков. 

Н. ЕРМОЛАЕВА, 
член редколлегии 

Слоев активисту 

| > ОКТЯБРЕ 1970 года прон-
• ' - ' лут отчет11о-выбор1!ые со
брания на факультетах, в отде
лах комитетов ДОСЛ.А,Ф. 

29 октября 1970 года состоит
ся отчетно-выборная конферен
ция ДОСААФ института. Отчеты 
и выборы в организациях 
ДОСААФ в этом году будут про
ходить в период подготовки к 
XXIV съезду КПСС. . 

В связ!1 С ЭТИМ главным содер
жанием отчетных докладов дол
жна быть работа организаций за 
отчетный период по достойной 
встрече XXIV С7.езда КПСС, вы
полнеине социалистических обя
зательств по •- военно-патриотиче
скому воспитаН'НЮ, обучению тех-
1П1ческим специальностям н под
готовке спортсменов по военно-
прнкладным видам спорта. 

За отчетный период с 18 янва
ря 1969 года первичная органи
зация ДОСААФ под руковод
ством партийной организации в 
тесном содружестве с комсомоль
скими, профсоюзными и другими 
общественными оргаЕ^нзациямп 
улучшила свою работу по выпол
нению задет, намеченных совмест
ным постановлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР но воен
но-патриотическому аопитаиию 
общества. Возросла подготовка 
массовых технических профессий, 
имеющих воеН'НО-прнкладное зна
чение, получили развитие вое]!но-
техничсские виды спорта. Вы
росла численность активистов об
щественников ДОСА.ЛФ. 

В 1969—1970 годах обучено 
тех!тческнм специальностям ч 

подготоплопо спортсменов; 
шоферов люб1!телеГ[ 
аквалангистов 
судоводителей 
радистов 
!1арашютистов 

Эл.НФ, ИЭФ. ФРЭ, ГТФ, само-
80 деятельный клуб аквалангистов. 

310 Достигнутые результаты в дел-
55 тельности организацн!! ДОСААФ 
55 являЕотся показателем большой 
30 работы, проводимой миогочислен-

Отчеты и выборы 
в организациях ДОСААФ 

внчная орга1И1зацня награждена 
Почетной грамотой, вымпелом 
ГК ДОСААФ и Почетной грамо
той Выборгского РК ДОСААФ. 

Однако наряду с большой про
водимой оборонно-массовой рабо
той мы имеем существенные не
достатки. 

На физико-металлургическом 
факультете (председатель ком'1-
тета ДОСААФ тов. Греков) I -и 
И курсы почти полностью не во
влечены в ДОСААФ; иа механи
ко-машиностроительном факульте
те (председатель комитета тоз. 
Голубев) в этой организации за 
9 месяцев 1970 года не принят в 
члены общества нп одни член, а 

I куре полностью не вовлечен в 
члены общества; на кафедре о6-
одествениых наук эа эту работу 
нет даже ответстве1ШОго. 

Крайне неудовлетворительно 
провод!!ТСя работа по реа.тазацич 
билетов 5-й автомотолотереи 
ДОСААФ на физико-металлурги
ческом факультете, а в ОКБ ТК, 
на кафедрах общественных паук 
до сн,х пор даже ие пытались рас
пространять эти лотерейные би
леты. 

Важнейшей задачей всех .коми
тетов ДОСАЛФ является повы
шение уровня воеипо-патрнотичс-
ского воспитания членов обще
ства. 

Д. ЖУРАВЛЕВ, председатель 
комитета ДОСААФ ЛПИ 
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гребцов на щлюпках — 50 
снортсменов-разрядни-

ков — 778 
сдано стрелковых 

норм по ко.мПу1ексу ГЗР — 3799 
принято новых членов в 

ДОСААФ — 2950 
Досаафовцы принимала актив-

!юе участие почти во всех видах 
соревнований, районных и пер
вичных, на которых завосвалр! 
ряд призовых мест. Взятые со
циалистические обязательства ус
пешно выполнены. Проведенная 
оборонно-массовая и военно-па
триотическая работа способство
вала росту и авторитету 
ДОСААФ. 

За истекш1!Й период положи
тельных результатов по оборон
но-массовой работе добились пер
вичные оргаштзации: ЭнМФ, 

11Ы.Ч отрядом актива первичной 
организацнн. 

Наши обществе1И1ики — это 
люди, которые любят оборонно-
массовую работу, безвозлгездну 
и бескорыстно отдают ей свое 
свободное время.- Это С. В. Гла-
дышев (1ТФ), Е. Б. Забежин-
ский (ЭлМФ), В. Н. Амелюшкип 
(ЭиМФ). Борисеихо (ФРЭ), 
А. Д. Дномидовский (ИЭФ), 
А. Г. Иванов — кафедра физвос-
тггания, Л. Б. Жаринов, Е. Н. 
Хорошев. А. Л. Резников, Л. К.. 
Влассико, И. А. Малько (ФМФ), 
Р. М. Халитов, И. П. Дмитров, 
В. Ф. Степанов (военная кафед
ра), Л. Ярошенко (ИЭФ) и мно
гие другие. 

За достигнутые успехи в обо
ронно-массовой работе 1Н военно-
патриотическом воспитании пер-

В иитеризциоиальной 
семье 
политехников 

Т> ЛЕНИ Н Г Р АДСКОМ нолн-
* ^ техническом институте ка-
ноплен большой опыт в подготов
ке специалистов для- зарубежных 
стр;ит. За 20 лет ЛПИ выпустил 
свыше тысячи специалистов для 
4! страны мира. Выпускники ин
ститута работают в различных от
раслях промышлеииости и науки 
своих стран. 

Маш преподавательскпй состав 
относится с большой ответствен
ностью к этому важному делу, 
отдавая миого време!Ш и сил 
подготовке высококвалифнцнро-
ванных инженеров для многих 
стран мира. Выпускники отвеча
ют на это своей сознательно
стью. В деканат по работе с 

иностранными студентами прихо
дит .\!ного теплых писем от быв
ших питомцев, в которых они вы
ражают благодарность всему кол
лективу института. 

В пнсьме нз Сирин от 5 мал 
1970. года выпускник Аль-Хафез 
Мохамед Шакер пишет: «...мы 
уехали из Советского Союза и 
увезли не только глубокие, проч
ные знаЕшя, полученные от Вас и 
всех сотрудников ЛПИ. Мы увез
ли в своих сердцах любовь н ува
жение к советским людям, кото
рые очень хорошо относились к 
нам. Большое спасибо Вам...» 

Многие нз выпускников после 
защиты диплома продолжают 
обучение в аспирантуре. Так, 
только в 1970 году успешно за
щитили кандидатские диссерта-
цнп три наших выпускшжа: Гиль-
ермо Самалеа Мартинес (Респуб
лика Куба); До ван Чынг (ДРВ), 
Акгва Франсис (Гана). 

В настоящее время- в аспиран
туре обучается 21 выпускник 
ЛПИ. 

В сентябре этого года в наш 

большой интериаЦноналБный сту
денческий коллектив влилось еще 
100 студентов из 23 стран. Таким 
образом, в 1970/71 учебном году 
в институте будет обучаться 445, 
студентов нз 43 стран мира. 

Коллектив вуза с большим вни
манием и уважением относится к. 
студентам зарубежных стран, 
всегда готов оказать им необхо
димую помощь в учебе. Как пра
вило, паши ипостранЕ1ые студенты 
испытывают трудности в учебе на 
младших курсах из-за недостаточ
ного знания русского языка и не-. 
умения правильно организовать 
свое внеучебное время. 

Что же необходимо студентам 
младших курсов • для успешной 
учебы? ,Этб, прежде всего, обяза
тельное посещение всех учебных 
занятий, ежедневное усвоение 
прослушанных лекций, посещение, 
всех дополнигсльных занятий, нс-
пользование имеющейся литерату
ры нашей фундаментальной биб
лиотеки. 

Упрочить н углубить свои зна
ния студеиты-нностранцы могут, 

активно участвуя в научно-нсслс-
довательской работе кафедр п 
студенческого научного общества. 
Им предоставлены также боль 
шие возможности участвовать в 
общественной жизни студенческой 
молодежи. Во время кашшул се
мьи советских студентов оказы
вают студе1!там-иностранцам свое 
гостеприимство. 

Многое для культурного роста 
дает иностранным учащимся их 
пребывание в Ленинграде. Здесь 
есть немало интересного. И им 
надо шире знакомиться с досто
примечательностями нашего горо
да, с его памятниками культуры, 
больше познавать жизнь совет
ских людей. 

Заканчивая заметку, я хочу по
желать больших успехов в жизни 
и учебе новому пополнению и 
всем иностранным студентам, 
обучающимся в ЛПИ. 

А. МАЗНЕВА, 
старший методист деканата 
по работе со студентами-ино
странцами 

ЗА Д Е Л О -

С ОГОНЬКОМ 
В ОКТЯБРЕ на третьем курсе 

электромеханического фа
культета состоялось отчетно-вы
борное комсомольское собрание. 
На повестке дня стояло два во
проса: отчет секретаря курса Ана
толия Артамонова о проделанной 
курсом комсомольской работе и 
выборы нового комсомольского 
бюро. 

в своем отчетном докладе Ар
тамонов отметил, что работа 
комсомольцев была посвящена 
знаменательной дате, к которой 
готовилась вся страна, — 100-ле
тию со дня рождения В. И. Ле
нина. 

Эту памятную дату наш фа
культет встретил сдачей Ленин
ского зачета, хорошим показате
лем в учебе и ударной работой 
на стройках. 

В связи с этим работа на кур
се развивалась по трем основ
ным направлениям: 

завершение П1 этапа Ленинско
го зачета к апрелю 1970 года; 

повышение успеваемости на 
курсах; 

повышение активности групп — 
комсомольская работа в группе, 
работа на стройках и т. д. 

Секретарь курса отчитался о 
работе по секторам, которых у 
нас восемь: академсектор, оргсек
тор строек, интерсектор, шефский 
сектор, культсектор, спортсектор, 
сектор печати, идеологический 
сектор. 

Работа была проведена боль
шая: выпускались газеты к каж
дому празднику, фотостенды, про
водились конференции, посвящен
ные знаменательным датам, ве
лась шефская работа (в основном 
по клубу «Выборжец» при 
ЖЭК-18), большая работа ве
лась академсектором по улучше
нию успеваемости иа курсе 
(средний балл — 3,56 по курсу. 
Самый высокий — 4 балла — в 
325-й группе). Работу с иностран
ными студентами вел междуна
родный отдел факультета, в ко
торый ВХ0ДИ.1 и наш интерсектор: 
иностранным студентам была ока
зана помощь в учебе, проводи
лись субботники силами иностран
ных землячеств. Лучшей призна
на работа оргсектора. 

О сделанном можно говорить 
много. Однако ве только конста
тировалось хорошее, но и говори-
.1ось о плохом. Ленинский зачет 
в некоторых группах проводил
ся недостаточно организованно 
(гр. 321/1, 320, 326/2). Большая 
роль в нашей работе отводилась 
культмассовому сектору. Весь 
упор в основном делался на агит
бригаду и ансамбль «Летучий 
голландец». В работе шефского 
сектора активное участие прини
мала в основном группа 322/2, а 
остальные не проявили должного 
внимания к работе в этом на
правлении. 

Все те недостатки, которые бы
лн в нашей прошлогодней комсо
мольской работе, я думаю, учтет 
вновь выбранное бюро и поста
рается их искоренить. 

Много предстоит еще сделать 
новому курсовому бюро. В этом 
году несколько изменилась орга
низация руководства комсомоль
ской работой. Теперь работа бу
дет разбиваться не по курсовым 
секторам, а по факультетским. 
В связи с этим на собрании в но
вое бюро было выдвинуто 29 че
ловек вместо 13, которые выбира
лись ранее. 

Членами нового бюро осталось 
много старых активистов, но по
явились и новые. Каждому ново
му члену комсорги давали харак
теристики. Некоторые кандидату
ры были отвергнуты. Ведь комсо
молу нужны настоящие руководи
тели, которые с огоньком берутся 
за каждое дело. Будем надеяться, 
что новое бюро обязательно спра
вится с возложенными на него 
обязанностями. 

Л. КОРОВЯКОВА, 
комсорг 325-й группы 



ПОЛИТЕХНИК 

ГЛ ДНОЙ из форм подготовки 
-̂'̂  кадров преподавателей выс

шей школы является ас1»1рацту-
ра. Формальным признаком ус
пешного завершения аспирантуры 
является выполненная и защи
щенная дпссертацпонная работа и 
как следствие присуждение уче
ной степени кандидата наук. 
Правда, это еще не дает полной 
уверенности, что из молодого уче
ного сможет получиться квалифи-
цировавдый преподаватель. Ио 
это особый вопрос, выходящий за 
рамки статьи. 

Как, п многим кафедрам веду
щих вузов, пашей кафедре предо
ставлены право и почетная обя
занность подготовки кандидатов 
наук через аспирантуру. Еще до 
войны 7 аспирантов у двух руко
водителей завершили аспирантуру 
и успешно работали в вузах, на
учных учреждениях и в про
мышленности. Посте войны ка
федрой через аспирантуру подго
товлено около 40 кандидатов 
наук. Пять из всего выпуска ас
пирантов пашей кафедры стали 
докторами наук. В последние го
ды большинство наших очных ас
пирантов выполняет свои диссер-
тационные работы в установлен
ный трехгодичный срок. 

Рассмотрим некоторые условия, 
способствующие и препятствую
щие успешной работе аспирантов.-

1. Общая подготовленность и 
работоспособность аспирантов. 

П РИЕМНЫЕ испытания ие 
всегда выявляют подготов

ленность ноступающего в аспи
рантуру и пробелы в его общей 
научно-инженерпой подготовке. 
Иногда на недостаточную подго
товленность, с основном в отно
шении лиц, направ.тяемых други
ми вузами в целевую аспиранту
ру, при приемных испытаниях 
приходится делать «скидку» в 
связи с разностью учебных пла
нов инженерной подготовки круп
ных и вновь организуемых вузов. 
Проявляя высокую работоспособ
ность, некоторые аспиранты это 
различие в их общей подготовке 
часто быстро ликвидируют (на 
примерах кафедры — А. Субач, 
А. Миллион), иногда она требует 
длительного периода, почти сов

падающего с общим сроком аспи
рантуры (Л. Рылов, А. Рукосуев), 
а при недостаточной работоспо
собности аспиранта и его стрем
лении трудиться только «рабо
чее», нормированное время — не 
ликвидируется и до конца аспи
рантуры; приводя к отчислению 
без защиты диссертации (А. Язы
ков, А. Бородулин). 

Но и подготовленным к аспн-
р<внтуре инженерам только высо
кая работоспособность позволяет 
завершать аспирантуру успешно 
в срок (А. Корчёнкин, С. Шаблы-
гин, И. Боровушкин и другие). 
Об этих товарищах можно - ска-

тажспецстрой, г. Волгоград), до
говора по творческому со-
дру;кеству , с предоставлением 
Экспериментальной базы пред
приятия (II. Д. Сапронова — 
объединешге «Светлана») или, 
наконец, просто договоренности: 
идея, голова, руки и оплата ас
пиранта наши, база — ваша, а 
итоги — и вам, и диссертанту 
(В. А. Игнатов, А. Е. Корчён-
кпн). Естественно, возможны и 
другие формы решения задачи 

' обеспечения работы. 

в) Быстрое определение направ-

3. Умение «остановить» рас
ширение исследований. 

Известно, что в познании на 
каждый исторический отрезок 
достигается только относительная 
истина. С этих позиций должна 
оцениваться и диссертационная 
работа: достаточен ли получен
ный результат с точки зрения 
научного, а иногда н прикладно
го, на базе науки, выхода. Тог
да она может считаться завер
шенной. А выполненная диссер
тация должна обоснованно поста
вить задачи для последующих 
исследований, последующпх дис
сертационных работ. Так, иа 

ПРОБЛЕМЫ И СУЖДЕНИЯ 

МЫСЛИ ОБ АСПИРАНТУРЕ 
зать, "ЧТО они все свое время под
чиняли достижению конечной це
ли — выполнению диссертации в 
срок. 

2. Обеспеченность выполнения 
экспериментальных исследований. 

О ТО может решаться различ-
ными путями: 

а) выбором темы, выполнение 
основного эксперимента по кото
рой может быть обеспечено лабо
раторией кафедры (обычно с уче
том хоздоговорной тематики, уже 
пршпшпиально оговоренной с за
казчиком по направлению диссер
тационной работы); 

б) обеспечением эксперимен
тальных нсследований аспиранта 
на базе родственных НИИ, пред
приятий. Формы могут быть раз
личными. Нахождепием пред
приятия, для которого такой зк-
сперимент тоже интересен (А. 
Субач — электродный цех Сев-
запэнергомоптажа), выполнение 
ряда экспериментов по хоздо

говору, где осно-вным исполнителем 
является аспирант, на базе и 
оборудовании заказчика (Л. Глуш
кова, Попов В. С. — з-д Мон-

ления работы, формулировка те
мы. 

Не всегда удается сразу опре
делить тему аспиранту. Его на
учные интересы должны учиты
ваться и одновременно согласо
вываться с научными интереса
ми и возможностями руководи
теля. В связи с этим часто до
пустим «поиск». По его время 
должно ограничиваться в целом 
не более 6 месяцев с начала оч
ной аспирантуры, после чего 
должно четко определяться па-
правлепие диссертации, а вскоре 
и формулировка темы; 

г) творческая обстановка в 
окружении аспиранта. Работа 
аспиранта должна проходить в 
обстановке заиптересовапиости 
других сотрудников кафедры, а 
не только научного руководите
ля; его' работа должна обсуж
даться 2 — 3 раза на научных се
минарах, обязательно должна по 
разделам, этапам просматривать
ся руководителем и обсуждаться 
с ним. Полезны доклады аспи
ранта по разделам темы и для 
ишкенерных и научных работни
ков вне коллектива кафедры. 

-и 
_Ш НУ! 

«Виноваты... погодные условия» 
I октября. Как извест

но, в этот депь нсрво-
курсинки впервые прн
ступнли к занятиям, 
впервые сели па студеп^ 
ческую скамью. А вот 
для некоторых пз них 
этой скамьи не оказа
лось. Так случилось с 

первокурС1П1ками 5)нерго-
машнпостронте л ьи о г о 
факультета. 

Произошло это пото
ну, что 215-я аудитория 
главного здания до сих 
пор находится в стадии 
ремонта, хотя по плаву 
она должна была исту
пить в строй I октября. 

— 1 октября частично 
сорвались занятия по ма
тематике у первого кур
са энергомашинострои
тельпого факультета, — 
говорит диспетчер инсти
тута Тамара Федоровна 

Подгорская, — ноток — 

кафедре взаимная преемствен
ность была в диссертациях 
А. Миллион—И. В. Боровуш
кин — Во Ван Ма11, а также В. Л. 
Игн-агов — А. Е. Корчёнкнн, во 
втором случае — по преемствен
ности вариантов новой методики 
песледоваиия для различных ма
териалов. 

В выполпенин нашими аспи
рантами диссертационных работ 
имеется и много трудностей. 

В решении современных задач 
при все возрастающей пх сложно
сти выполнение всей работы соб
ственными руками исследовате
ля является архаизмом. Так, в 
наших работах необходимы слоя:-
ные химические анализы, мшфо-
рентгеноснектральпый анализ, 
современные методы металлогра
фического анализа, включая элек
тронный микроскоп, а также, ко
нечно, создание устаповок и сие
цнальных образцов, требующих 
квалифицированного иснолнения 
механиками, лаборантами и т. д. 
Необходимо соответствующее обе
спечение работ и специальным 
оборудованием и квалифициро
ванными кадрами, выполняющи
ми эти специальные, но для дис
сертации частные, хотя и необ
ходимые работы. У нас в ЛПИ с 
этим очень плохо. Это приводит 
к большим потерям времени ис
следователя, удлиняет сроки вы
полнения работ. 

Весьма трудно обеспечить свое
временное опубликование основ
ных положений диссертацпй. без 
которых работы не принимаются 

советом к защите. Практика по
казывает, что, несмотря на имею
щиеся ук,азанияг статьи по днс-
еертациопным работам лежат в 
редакциях ягурналов год, а иног
да и полтора. С.1едовательпо, по 
существу, аспиранты должны сда
вать статьи, отражающие «основ
ное содержание работ», через пол
тора-два года после начала аспи
рантуры. Невыполнение этого ус
ловия задерживает формальный 
прием работ к защите при гото
вой, «переплетенной» диссерта
ции. 

Особые трудности у аспиран
тов-заочников. Это и загружен
ность работой на своем предприя
тии, не всегда связанной с те
мой диссертации. Это и замена 
направлений работы тех исследо
вательских подразделений, где 
работает аспирант-заочник. 

Об этом можно было бы умол
чать, но Министерство высшего 
образования ежегодно планирует 
увеличение приема в заочную ас
пирантуру за счет очной. Все это 
приводит к браку в численных 
показателях подготовки аспиран
тов. Так, по нашей кафедре из 
иослевоенного приема аспиран
тов около 40 процептов закончи
ло аспирантуру с представле-
нпем диссертаций в установлен
ные сроки; процентов 40 предста
вили и защитили диссертации с 
опозданием на год и более, а 20 
процентов было отчислено, и нет 
пока сведений о завершении ими 
работ. Из отчисленных процентов 
80 — целевые и заочники. 

Для улучшения численных по
казателей по аспирантуре необ
ходимо: 

а) на кафедрах тщательней вы
бирать темы диссертационных 
работ, выполнение которых мак
симально может быть обеспечено 
в лаборатории кафедры или по 
договоренности в других органи
зациях; 

б) в институте улучшить об
служивание вспомогательными 
работами, перспективное пла
нирование которых на дальние 
сроки затруднительно; 

в) добиваться от министерства 
относительного увеличения прие
ма в очную аспирантуру по 
сравнению с заочной, а в целевую 
аспирантуру направлять только 
тех, с кем кафедра имела воз
можность ознакомиться заблаго
временно и более основательно; 

г) централизованно решить во
прос о публикациях по диссерта
циям. |- ПЕТРОВ, 

профессор, д. т. и., заведую
щий кафедрой сварочного про
изводства 

14 групп. Пришли 350 
че^юаск, с трудом при
шлось их разместить а 
237-Г1 аудитории на 250 
человек... 

Диспетчер и[1стнтуга 
рассказала и о том, чго 
хозяйствонники нз года 
в год не выдерживают 
сроков ремонта аудиюр-
Ешго фонда, из-за че;го 
страдает учебиый про
цесс. 

В 215-н аудитории они 
обещали закончить ре-, 
монт 10 октября, а пока 
что, как видно нз паи!е-
го С1!имка; там стоят ле-, 
са... 

— В чем же причина 
задержки ремонта ауди-_ 
тории Лг 215? — спроси-' 
лн мы у главного инже
нера А. В. Кожеаина, на 
что он ответил: 

— Вниоваты погодные 
условия... 

С В О Д К А 
об итогах выполнении плана научно-исследовательских 

работ НИИ ЛПИ по договорам с промышленностью 
на 1 октября 1970 года 

Название НИИ 
План в 

руо. 

Фактнч. 
выполн. 

в тыс. 
руб. 

процент 
выпол
нения 

ПО МАТЕРИАЛАМ «ПОЛИТЕХНИКА» 
В Л"о 28 газеты «Политехник» от. 21 сентября 

1970 года в материале под рубрнкоГ| «Ну и иу!» 
наряду с други.\П1 студентами 'были подвергнуты 
критике студенты ФРЭ С. Степанов (гр. 591-а) ц 

Н. Леонов (гр. 492), дсчго ие сдававшие кннгп в 
библиотеку. 

В ответ на критику заместитель декана ФРЭ 
В. И. Ильин сообщил редакции, что от названных 

студентов были запрошены объяснительные за
писки, деканатом они предупреждены о необходи
мости соблюдать ВНутрИИНСТИТутСКуЮ ДИСЦИПЛ1П1У, 
н, за недисциплинированность нм объяв-чено заме

чание. 
Кроме того, за нарушение прави.1, существую

щих в библиотеке, указанные студенты лишены 
права пользоваться ею на два месяца. 

Электроэнергетики •. . , . . 
Автоматики и приборострое

ния . . . . . . . . . 
Машниостроения 
Электроники 
Радиофизики н кибернетики 
Физики и ее применения , . 
Механики н математики 
Общей и те.\ническои химии 
Технологии неорганических 

материалов 
Гидроэнергетики 
Энергетического машиностро

ения . . . „ . , . 
Экономики . . . - , , ( , . 
Общественных паук с ( . . 
СКБ СНО : , , , 
ОКБ ТК е . . . е • . . - . 

721,6 

397,5 
551,3 
397.4 
442,8 
314,7 
418,5 
136,0 

393.8 
446,8 

583,9 
121,5 

15,8 
101,7 

2010.9 

660,5 

351.4 
479,9 
387.4 
439,8 
306,4 
413,8 
124,0 

364.1 
405,4 

525,3 
111.7 

15,8 
79,7 

2119.0 

90,8 

88.4 
87,0 
97,5 
99,3 
97.4 
98,9 
91,2 

92.5 
90,7 

90,0 
91,3 

100 
78.4 

105,4 

Всего: 7062,2 6786,2 96,1 

Научный отдел 



ПОЛИТЕХНИК 
1г 

СТУДЕНТЫ Н А У БОРКЕ 
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СВОЕВРЕМЕННО | 

ОБРАЩАЙТЕСЬ 

К ВРАЧУ 
Заболевание зубов — кариоз

ная болезнь — са.чая распростра-
неиЕШП болезнь среди иассле1шш. 
Это заболевание коварно тем, что 
начинается оно незаметно, безбо-

• лез[[енно. Как развивается кари
озная болезнь п какие последст
вия ожидаются, если пациент нс-
своевреметш обращается к 
врачу? 

Сначала на эмали зуба появ
ляется меловое пятио. В этом 
месте эмалЕ. стаиорится хрупкой, 
легко разрушается. Кариозным 
процесс, прогрессируя, поражает 
деитнннмн слой зуба, появляется 
повер,\постньп'[ кариозный про
цесс. 

Если же и в данном случае 
больной обходится без помощи 
врача, то развившийся остриГ: 
пульпит переходит в хрониче
ский. Пульпа отмирает, гангрл-
Н0311ЫН процесс поражает не 
только мягкие тка![и зуба, но и 
околокорневые, возникает перно-

, донтит.-
Длительно протекающий перио

донтит вызывает патологические 
изменения у верхушки корня. На 
рентгеновском снимке при обсле-
доватгн обнаруживается грану
лема. Эта гранулема является 
•малы.м источником инфекции, от
куда гематогенным пли /Лимфо-
генным путем разносится инфек
ция по всему организму и про-
•воцирует многие заболевания, 
•как, например, ревмокардит, за
болевание почек 1̂ другие болез
ни. 

Вот почему 1[еобходима сана
ция полости рта. У нас в стране 
проводится плановая санация 
полости рта во все.х учебных за
ведениях, на заводах и фабр:;-
ках. 

Это один из методов общест
венной профилактики заболевав 
ВИЯ зубов. Существует и личная-
профилактика зубов, как то: 
уход за зубама. витаминизация. 

Но самое главное — необходи
мо своевре.меиио обращаться к 
врачу, чтобы прекратить разру
шение зуба. 

Е. ЕСИПОВА, 
зав. отделением 

На снимке: врач-стол[атолог 
Людлп1ла Ивановна Козлова, в 
кресле — второкурсница Эл.VVФ 
Наташа Парфененко. 

О ОКТЯБРЬСКИЕ дни многие 
группы факультетов, в 

том числе старшекурсники, выез
жали на уборку овощей в совхоз 
«Красный Октябрь». Это было в 
субботние и воскресные дни. 

НА СНИМКАХ: студенты ФРЭ 
на уборке капусты. 

Четверокурсник В. Устинов. 
(Снимок слева). 

Секретарь бюро IV курса 
В. Крастин (снимок в середине). 

В перерыве, (Снимок спра
ва). 

Фото нашего корреспондента 
, В. Кружалова, студента ФРЗ 
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I ЗСЕ ЯА КРОСС1 
БЕГ-КОРОЛЬ ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ 

ПОРТ 
Электрики-

I обладатели кубка ЛПЙ 

среди сотрудников 
7 октября много болельщиков 

собралось иа пашем стадпоно на 

финальную встречу ш футболу. 

Играли команды ОКБ ТК и ЭлМФ. 

С первых же минут электрики 

берут инициативу в свои рукн. 

Дважды в течение первых деся

ти минут мяч побывал в воротах 

команды ОКБ ТК. 

Во втором тайме электрики про

должают доминировать в игре и 

лишь последнюю четверть часа 

переходят в оборону для того, 

чтобы удержать победный счет. 

За несколько мииут до конца 

игры команде ОКБ ТК наконец 

удается забить один гол. 

Победив со счетом 2 : 1 , элек

трики завоевали почетный приз^ 

Сразу после игры заместитель 

председателя месткома Г. Сарычев 

и председатель правления спорт

клуба Л. Ц1!1тикова вручили побе

дителям кубок, вымпелы и гра

моты. 

Команда ОКБТК также награж

дена вымпелом и грамотами. 

Состав " команды-победнгель-

ницы: 

Розанов, Холмяиский, Рябуха, 

Руссов, Кондратьев, Омаров, Рыж-; 

ков, Редков, Гулымаиов, Тнсенко,' 

Чистяков, . Лисичешсов, Потин, 

Акберинов. 

Если легкая атлетика — коро

лева спорта, то бег — это король 

легкой атлетики. Его огромное 

разнообразие позволяет каждому 

выбрать себе вид по вкусу — от 

спринта (100—400 м) до мара

фонского бега (42 км 195 м), ибо 

каждый вид бега позволяет чело

веку раскрыть наиболее полно 

какое-то ем>' присущее качество: 

скорость, силу или выносли

вость. 

По бегу проводится много со-

ревнований. В последние годы 

особую популярность приобрели 

различные пробеги на длинные н 

сверхдлинные дистанции. 

В Ленинграде это пробеги 
Удельная—Ленинград — 18 км, 
Пушкин — Ленинград -— 30 км, 
Ленинград — Выборг — 120 км. 

В этих пробегах участвуют бе
гуны все)! страны, в том числе 
студенты и сотрудники нашего 
института. 

В 1970 году команда бегунов 
нашего нпститута в пробеге Пуш
кин — Ленинград заняла 7-е ме
ст^ из 32. 

Сильнейшие бегуны нашего ин
ститута соревнуются в традици
онном часовом беге, который про
водится в октябре. Нынче он со
стоялся 10 октября. 

Победу одержал вьшускнпк. фи
зико-мехапического факу.тьтета 
Ю. Максимов с результатом 
18 км — 098 м. 

2-е место — И. Лебединский, 
гр. 662/2, 17 км - 887 м; 

3-е место — А. Козьмов, гр. 

563/2, 17 км — 225 м; 

4-е место — Л. Петухов, вы-

пуокник ФМФ, 17 км — 225 м; 

5-е место — В. Садовничий, 

гр. 534, 17 км - 25 м; 

6-с место — В. Грпщенко, 

гр. 441/3, 17 км — 105 м. 

А начинали они с кроссов, ко

торые являются самыми массо

выми соревнованиями по бегу. 

В соревнованиях по кроссу ^'ча-

ствуют миллионы спортсменов, 

ибо эти соревиования, не требую

щие сложного оборудования и 

большого судейского аппарата, за

воевали популярность по всей 

стране. 

Наш институтский кросс будет 

проведен 20 октября с 14 до 18 

часов. 

Место факультета будет опре

делено не только по результатам 

участников, но п по наибольше

му их ко.тичеству, поэтому все, 

кому дорога честь своего факуль

тета, будут участвовать в крос

се нашего институ"га. 

Есть еще время для трениро

вок. Не пожалейте 30—40 мииут 

(в день), выбегите в парк, по

смотрите, как ои хорош в осеннея 

уборе, вдохните.его осеннюю све

жесть. Эти минуты принесут 1зам 

бодрость, хорошее настроение и, 

слагаясь в часы бега, укрепят 

ваше здоровье. 

Итак, 20 октября, в 14.30 —: 

первый'забег. 

Не опаздывайте. 

Е. ДЕНИСОВА, 

преподаватель легкой атлетики 

П 

На снимке: кроссмеяы на ди

станции. 

! ^^VЛт^^т^'чв»мл-о•^-оо«. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
При клубе ЛПИ им. М. П. Калинина работает изостудия 

«Приходите рисовать». 
Б программу занятпй входят рисунок, живопись, беседы 

об искусстве, коллективные посещения музеев и.выставок. 
Занятйя по вторникам и пятницам с 19 часов, по вос

кресеньям — с 13 ча&ов, ' 
КЛУБ ЛПИ 

Редактор И. А. ЛЕБЕДЕВ 

Наш адрес: К - 2 5 1 , Политех
ническая ул., д. 2 9 , I учебный 
иорпус, комната 336. 

М-49852 Заказ № 1486 
Типография нм. Володарского 

Лениздата, Ленинград, 
Фонтанка, 57. 


